



VIII Reunión de la Comisión de Energía y Minas

México DF, México 22 al 24 de agosto de 2007

En la Ciudad de México, México durante los días 22 al 24 de agosto de 2007, se llevo a cabo la VIII Reunión La Comisión de Energía y Minas del Parlamento Latinoamericano, con la participación de 37 legisladores, asesores y expositores de los siguientes países miembros: Bolivia, Brasil, Chile, Cuba, México, Paraguay, República Dominicana, Uruguay y Venezuela.

Como invitados especiales participaron el Dr. Jorge Huacuz Villamar, Gerente de Energía No Convencionales del Instituto de Investigaciones Eléctricas; Dr. Andrés Flores Montalvo, Doctor de Investigación de Programa Especiales del Instituto Nacional de Ecología; Dr. Diego Arjona Argüelles, Director General de Investigación, Desarrollo Tecnológico y Medio Ambiente; Dip. Beatriz Collado, Estudio comparado de la Legislación sobre Bioenergéticos en América Latina, realizado por el Centro de Estudios de Derechos e Investigación Parlamentaria de la Cámara de Diputados, apoyada por las licenciadas Adriana Martínez Bordón y Alejandra González Guadarrama, Economistas; Dr. Pablo Mulás del Pozo, Director Ejecutivo del Consejo Mundial de Energía (WEC); Excmo. Sr. Roland Michael Wegener, Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de la República Federal de Alemania en México; el Sr. Víctor Filichkin, Presidente de la Corporación Nuclear Eléctrica Chile, S.A.; el Sr. Anatole Gubin, Director Ejecutivo de la Corporación Nuclear Eléctrica Chile A.S.; el Ing. Pablo Bertinat, Conosur Sustentable.

Día 22 de agosto de 2007

Durante el día 22 de agosto en cumplimiento de la resolución de la Reunión de la Habana, celebrada en abril del presente año, sesionaron las subcomisiones especiales para el estudio de los países latinoamericanos en cuanto a energías renovables, biocombustibles, ahorro y eficiencia energética y el tema de la Política del Gas.

1. Subcomisión especial para el estudio de los países latinoamericanos en cuanto a energías renovables, biocombustibles, ahorro y eficiencia energética; se adjunta anexo I de las resoluciones de ésta subcomisión.
2. La Subcomisión especial para tratar el tema de la política del gas; se adjunta anexo II de las resoluciones de ésta subcomisión.

Día 23 Y 24 de agosto de 2007

Los temas tratados durante los días 23 y 24 de agosto fueron:

- Seguridad energética.
- Agencia Internacional de Energías Renovables.
- Informe de las Subcomisiones.
- Energía Nuclear.

CONSIDERACIONES

1. La Comisión de Energía y Minas fue informada de la aprobación por parte de la Mesa Directiva del Parlatino para participar en la XXXVIII Reunión de Ministros de la OLADE y en FIER, a



*Parlamento Latinoamericano
Secretaría de Comisiones*

realizarse en Medellín, Colombia, el 30 de noviembre de 2007. Para estos efectos la directiva del Parlatino deberá informar a los parlamentos y enviar las invitaciones respectivas.

2. La Comisión de Energía y Minas del Parlatino sugiere a la Directiva la participación de una delegación a la reunión del “Consejo Mundial de Energía”, a realizarse en la Ciudad de Roma del 11 al 15 de noviembre, donde se tratará el tema de la integración energética en América Latina y El Caribe, con especial énfasis en la seguridad energéticas.
3. La Comisión de Energía y Minas, acuerda solicitar a la Directiva del Parlatino incorporar en calidad de subcomisión el tema de Transporte e Infraestructura, que no son tratados por otra comisión, por tener una relación directa con la provisión energética en América Latina y El Caribe.
4. El Tema de biocombustibles ha tenido un desarrollo y preocupación creciente en todos los países de América Latina y El Caribe, por razones energéticas no contaminante y como una alternativa de producción agrícola en muchos países con disponibilidad de terrenos cultivables. Por esta razón es necesario que sea abordado en forma conjunta por las comisiones de Agricultura y Energía y Minas. En esta dimensión proponemos que ambas comisiones intercambien los antecedentes y resoluciones sobre el tema, por lo que se propone una reunión conjunta en el futuro.
5. La Comisión de Energía y Minas impulsa el uso del gas natural en los países de América Latina y El Caribe por ser el combustible fósil más limpio y que menos afecta en calentamiento global y países con enormes reservas, en este sentido se debe considerar la integración geográfica de América Latina y El Caribe con base a gasoducto o el uso de gas licuado natural. Se deberán realizar las obras de infraestructura energética entre los que destacan el gasoducto del noreste, entre Bolivia y Argentina que irá en beneficio del sur de Brasil, Paraguay, Uruguay e inmediatamente a Chile; dando seguridad energética a estos países. Así mismo apoya los esfuerzos de Bolivia y Chile para encontrar la complementariedad y solución a sus necesidades, destacando la posibilidad de una interconexión eléctrica.
6. La Comisión de Energía y Minas del Parlatino sugiere informar a los países miembros sobre la creación de una “Agencia Internacional de Energías Renovables” (IRENA), impulsada por Alemania. Esta Agencia puede ser un factor de desarrollo e intercambio de tecnologías y conocimiento que impulse el uso y modificación de la ERNC (Energías Renovables No Convencionales) en los países de América Latina y El Caribe.
Solicitamos a la Mesa Directiva del Parlatino informe a los respectivos parlamentos latinoamericanos y del Caribe sobre la participación de esta Agencia Internacional de Energía Renovable, decisión que tomará soberanamente cada país.
7. Sobre el uso de la energía nuclear en América Latina y El Caribe, se continuará analizando el tema en las próximas reuniones de las Comisiones.

SE ACUERDA

Se propone y acuerda tratar los siguientes temas para nuestras próximas reuniones:

- Integración energética en América Latina.
 - Gas natural.
 - Electricidad.
 - Gas Natural Licuado.
- Pasivos ambientales mineros y petroleros.
- Energía y Transporte.
- Energía Renovable No Convencional.
 - Geotermia



Parlamento Latinoamericano
Secretaría de Comisiones

- Modelo de desarrollo de la energía nuclear para América Latina y El Caribe, invitando a especialistas de la experiencia latinoamericana de Argentina, Brasil, México y Venezuela, así como a expertos de la Agencia Internacional de Energía Atómica.
- Ahorro de energía y eficiencia energética.
- Minería.
 - Royalty Minería.
- Innovación y desarrollo en los temas energéticos.
- Explotación y producción de hidrocarburos en aguas profundas.

Los Parlamentarios de la Comisión de Energía y Minas, convocada en la Ciudad de México, Distrito Federal, agradece la hospitalidad y organización de las reuniones que se celebraron en un ambiente participativo y confraternal, al Congreso de la República Mexicana.

ASISTENTES

Sen. Francisco Encina – Presidente- Chile

Sen. María de los Ángeles Moreno Uriegas — Secretaria de Comisiones del Parlatino- México

Dip. Beatriz Collado Lara – 1ª Vicepresidencia - México

Sen. Fernando Rodríguez Calvo - Bolivia

Sen. Eduardo Azeredo - Brasil

Sen. Flexa Ribeiro - Brasil

Dip. Manuel Rojas Robina - Chile

Dip. Geraldo Hernández - Cuba

Dip. Leonardo Martínez - Cuba

Sen. Juan Bueno Torio - México

Dip. Sergio Jesús Alcántara Núñez - México.

Dip. José Antonio Arévalo González - México

Dip. Alonso Manuel Lizaola de la Torre - México

Dip. Susana Monreal Ávila - México

Sen. Jorge Ocejo Moreno - México, Vicepresidente

Dip. Juana M. del Puerto - Paraguay

Dip. Modesto Díaz Coste - República Dominicana

Dip. Carlos Mazzulo - Uruguay

Dip. Jorge Pozzi - Uruguay

Dip. Filinto Durán - Venezuela

Dip. Gustavo Hernández - Venezuela

Dip. Carolus Wimmer - Venezuela

Dip. Emil Guevara – Venezuela

EXPOSITORES

Dr. Jorge Huacuz Villamar, Gerente de Energía No Convencionales del Instituto de Investigaciones Eléctricas;

Dr. Andrés Flores Montalvo, Doctor de Investigación de Programa Especiales del Instituto Nacional de Ecología;

Dr. Diego Arjona Argüelles, Director General de Investigación, Desarrollo Tecnológico y Medio Ambiente;



Parlamento Latinoamericano
Secretaría de Comisiones

Dip. Beatriz Collado, Estudio comparado de la Legislación sobre Bioenergéticos en América Latina, realizado por el Centro de Estudios de Derechos e Investigación Parlamentaria de la Cámara de Diputados, apoyada por las licenciadas Adriana Martínez Bordón y Alejandra González Guadarrama, Economistas;

Dr. Pablo Mulás del Pozo, Director Ejecutivo del Consejo Mundial de Energía;

Excmo. Sr. Roland Michael Wegener, Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de la República Federal de Alemania en México;

El Sr. Víctor Filichkin, Presidente de la Corporación Nuclear Eléctrica Chile, S.A.;

El Sr. Anatole Gubin, Director Ejecutivo de la Corporación Nuclear Eléctrica Chile A.S.;

El Ing. Pablo Bertinat, Conosur Sustentable.

ASESORES

Lic. Norma Calero – Asesora de la Secretaría de Comisiones del Parlatino

Lic. Juan Arraga – Uruguay-Secretario grupo Uruguayo

Sen. Rubén Camarillo – México - José Ramón Téllez Juárez

Sen. Graco Ramírez A – México - Susana Estrada